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Special Review: Сергей Владимирович, 
в мае исполнится два года, как вы были 
назначены на должность губернатора 
Иркутской области, какие события этого 
периода вы считаете самыми значимыми 
для Иркутской области?

Сергей ерощенко: Этот вопрос можно раз-
граничить на несколько блоков. если гово-
рить о политической составляющей, то важ-
нейшим событием стали выборы в Законода-
тельное собрание. не побоюсь сказать, что за 
последнее десятилетие мы впервые получили 
мощную поддержку населения. всем извест-
но, что в иркутской области протестное голо-
сование всегда было острой проблемой. Мне 
и президент страны этот вопрос обозначал в 
качестве основного при назначении. я рад, 
хоть это и высокопарно звучит, что люди нас 
поддержали, и поддержали не просто губер-
натора с эффектом ожидания, как многие 
предполагали, а в целом наш курс на консо-
лидацию всех сил. на сегодняшний день мы 
уже два года живем без серьезных политиче-
ских потрясений и конфликтов.

у нас сформирована команда, причем речь 
идет не только о региональном правительст-
ве, а о Законодательном собрании, муници-
палитетах. на сегодняшний день парламент 
нас поддерживает и по бюджету, и по другим 
вопросам. а это в свою очередь закладывает 
фундамент нашей работы, курса, который мы 
взяли в экономической сфере.

как результат, сегодня, даже находясь в 
проблемном экономическом поле, иркут-
ская область продолжает наращивать бюд-
жет. доходная часть бюджета приангарья 
превышает 100 млрд рублей. Со всеми круп-
ными предприятиями подписаны соглаше-
ния о сотрудничестве. Мы предоставляем 
целый комплекс льгот для инвесторов, давая 
возможность развиваться компаниям и раз-
вивать территорию. льготы по налогам на 
имущество, прибыль, ндпи на газ, нефть — 
такие условия для инвесторов, как в иркут-
ской области, пожалуй, сложно найти во 
всей стране.

если говорить о социальной сфере, то в 
прошлом году мы на 21 млрд рублей увеличи-
ли вложения в нее. и это не просто цифра, это 
садики, школы, модернизация здравоохране-
ния… Мы выполнили все указы президента и 
по эффективности бюджета сегодня являемся 
одним из лучших регионов россии.

конечно, огромный багаж отставания еще 
существует. поэтому мы стараемся строить 
социальные объекты в течение одного года. у 
нас есть большое число долгостроев, достав-
шихся в наследство, но и эту проблему мы 
планомерно решаем. Сейчас начинаем стро-
ить Байкальский тракт, на первом этапе  — 
до 12 км с развязками. аэропорт, Baikal smart 
city, Малая елань — это проекты, которыми 
мы реально занимаемся.

SR: Как изменилось за это время отношение 
федеральных властей к региону?

С.е.: За последние полтора года отношение 
к иркутской области изменилось в лучшую 
сторону. на сегодняшний день я не знаю ни 
одного министра, федерального чиновни-
ка, который бы не хотел поддержать нас. я 
говорю это искренне. я не так давно встре-
чался с министром строительства рФ Миха-

илом Менем и нашел с его стороны пол-
нейшее понимание. Мы получаем 11 млрд 
рублей на проект по Малой елани, средст-
ва на строительство Байкальского тракта. 
нас активно поддерживают по социальным 
объектам: если в прошлом году мы сдали 
25 садиков, то в этом планируем постро-
ить уже 40.

нас стали слышать и активно работать не 
только с нашими бюджетными заявками, но и с 

инициативами, затрагивающими инфраструк-
турное развитие субъектов рФ. так, напри-
мер, в результате инициативы правительства 
иркутской области правительством рФ были 
внесены изменения в налоговый кодекс рФ в 
части установления пониженных налоговых 
ставок налога на прибыль для организаций — 
участников региональных инвестиционных 
проектов, что по сути является «налоговыми 
каникулами». данная мера позволит активизи-
ровать инвестиционную активность, сущест-
венно увеличить доходы региональных бюд-
жетов по истечении установленного срока 
не только по налогу на прибыль, но и налогу 
на имущество организаций, ндФл, которые 
составляют более 40% в объеме собственных 
средств бюджетов.

Что касается реализации на территории 
области государственных программ рФ, Фцп, 
то здесь следует отметить, что только за 
последние полгода, начиная с сентября 2013 
года, иркутская область вошла в три новые 
государственные программы рФ, где условия 
софинансирования самые благоприятные на 
сегодняшний момент. Это гп «охрана озера 
Байкал и социально-экономическое развитие 
байкальской природной территории» на 2014-
2016 годы (62% финансирования приходит-
ся на федеральный бюджет), гп «укрепление 
единства российской нации и этнокультурное 
развитие народов россии» (90% федеральный 
бюджет), гп «устойчивое развитие сельских 
территорий на 2014-2020 годы» (39% феде-
ральный бюджет).

кроме того, правительство неоднократно 
обращалось с предложением о пересмотре 
методики распределения субсидий из феде-
рального бюджета субъектам рФ, исключив 
из нее показатель «уровень обеспеченно-
сти собственными средствами». За последние 
три года иркутская область повысила данный 
показатель с 81% до 91%, что негативно влияет 
на объем субсидий.

по сути, мы предложили распределять 
федеральные субсидии исходя из объектив-
ного уровня социально-экономического раз-
вития субъектов рФ. проблемой действую-
щего подхода распределения федерально-
го фонда финансовой поддержки, исходя из 
уровня бюджетной обеспеченности, является 
его дестимулирующее влияние на реализацию 
субъектами рФ мероприятий по повышению 
собственной доходной базы. причем этот под-
ход дважды «наказывает» субъекты-лидеры 
по повышению доходов. Снижается дотация 
на выравнивание, и увеличивается процент 
софинансирования, что ухудшает финансовую 
гибкость бюджета субъекта. в таких условиях 
«чем хуже живешь, тем больше получишь», что 
является не вполне адекватным.

в результате в феврале 2014 года прави-
тельство рФ поддержало нашу инициативу и 
подготовило поручение о пересмотре подхо-
дов к распределению субсидий из федераль-

«Если мы что-то обЕщаЕм, 
мы должны это выполнить»
двухлЕтний срок назначЕния на должность губЕрнатора иркутской области — вЕсомый повод 
подвЕсти промЕжуточныЕ итоги работы. экспЕрты увЕрЕны: пЕрвоЕ лицо области за это врЕмя 
ужЕ пЕрЕстаЕт быть «новым» и для мЕстного насЕлЕния, и для фЕдЕральных чиновников, 
а рЕальная работа можЕт быть подтвЕрждЕна рЕализованными проЕктами. чЕго удалось 
добиться за два года работы на посту губЕрнатора приангарья, какиЕ задачи ЕщЕ прЕдстоит 
рЕшить, «Special Review — власть. парламЕнт» спросил у главы рЕгиона сЕргЕя ЕрощЕнко.

только за послЕдниЕ полгода иркутская область вошла в три новыЕ 
государствЕнныЕ программы рф, гдЕ условия софинансирования самыЕ 
благоприятныЕ на сЕгодняшний момЕнт. это гп «охрана озЕра байкал и 
социально-экономичЕскоЕ развитиЕ байкальской природной тЕрритории» 
на 2014-2016 годы (62% финансирования приходится на фЕдЕральный бюджЕт), 
гп «укрЕплЕниЕ Единства российской нации и этнокультурноЕ развитиЕ народов 
россии» (90% фЕдЕральный бюджЕт), гп «устойчивоЕ развитиЕ сЕльских 
тЕрриторий на 2014-2020 годы» (39% фЕдЕральный бюджЕт).
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ного бюджета, установив уровень софинан-
сирования для всех субъектов рФ в размере 
не более 30%. данная мера, позволит снизить 
размер дотаций из федерального бюджета на 
сбалансированность субъектам рФ, в частнос-
ти на реализацию указов президента рФ от 7 
мая 2012 года. Субъекты рФ смогут высвобо-
дить средства на реализацию данных указов 
в результате повышения гибкости региональ-
ных бюджетов.

SR: Много говорится о тех мерах, которые 
региональное правительство принимает 
для повышения инвестиционной привле-
кательности Приангарья. Можете ли вы 
озвучить свой личный рейтинг и назвать 
несколько важнейших инвестпроектов, 
которые, во-первых, точно будут реали-
зованы, во-вторых, позволят области под-
няться на новую ступень развития?

С.е.: если говорить о важнейших инвести-
ционных проектах, планируемых к выходу в 
ближайшее время на этап строительства, то я 
бы выделил строительство завода по произ-
водству древесных плит и кирпичного заво-
да (запуск запланирован на 2014 год  — sr), 
электрометаллургического завода в иркут-
ской области (запуск в 2015 году — sr). важ-
ными проектами, реализуемыми действую-
щими компаниями на территории региона, 
являются проекты ооо «инк», в том числе по 
строительству газохимического комплекса 
на территории усть-кутского муниципально-
го образования, а также проект нпк «иркут» 
по производству среднемагистральных само-
летов МС-21.

вся информация о проектах, сроках реа-
лизации и объемах вложения размещена на 
инвестиционном портале иркутской области 
(invest.irkobl.ru). но надо понимать, что данная 
информация относится к разряду коммерче-
ской тайны и подлежит размещению в доступ-
ных средствах информации только с согласия 
инициаторов проектов.

SR: Перед вами сейчас стоит важнейшая 
задача создания замещающих производств 
не только на площадке БЦБК, но и в Усолье-
Сибирском. Расскажите на каком этапе сей-
час находится этот процесс?

С.е.: если говорить о Байкальске, то, я над-
еюсь, мы станем примером для всей россии, 
когда проблемное производство будет заме-
щено на современные технологии. я неодно-
кратно говорил, что комбинат — спекулятив-
но раскрученная тема: его стали закрывать 
сразу, как только он был построен.

действительно, сложностей много, но сей-
час настало время их решать. не один поли-
тик избирался на вопросах закрытия БцБк, 
строительства дороги до Байкала, но все так 
и стояло на месте. решая эти задачи, мы кар-
динально меняем жизнь. в Байкальске много 
возможностей, есть федеральное и регио-
нальное финансирование, вложения бизне-
са, есть все условия для развития туризма. но 
нам предстоит пройти сложный путь: банк-
ротство, корректировка законодательства.

Мы не так давно получили постановление, 
подписанное председателем правительст-
ва рФ дмитрием Медведевым, о сокращении 
видов деятельности, запрещенных в цент-
ральной экологической зоне Байкала. оно 
наконец-то сняло ограничения в части стро-
ительства зданий и сооружений предприятий 
по розливу питьевой воды из озера, перера-
ботки дикорастущих растений, овощной, пло-
дово-ягодной продукции, личных подсобных 
и крестьянских хозяйств, а также по произ-
водству лекарственных растительных препа-
ратов. я уверен, что снятие ограничений даст 
толчок развитию территории, инфраструкту-
ры, это возможность привлечь инвестиции. 
есть те, кто интересуется промплощадкой, 
есть идеи о размещении производств, в том 
числе по воде и созданию фармкластера. но 
мы сейчас в первую очередь говорим о тепло-

генерации, которую нужно менять на совре-
менную. Будем строить новую теплостанцию, 
потому что нас прежде всего интересует жиз-
необеспечение города.

Много барьеров нам еще предстоит пре-
одолеть. так сложилось, что любой созида-
тельный процесс очень сложен и всегда идет 
через противоречия, через борьбу. нам про-
сто надо этот период пройти.

в усолье-Сибирском схожая ситуация. Мы 
надеемся договориться с председателем 
правления госкорпорации «роСнано» анато-
лием Чубайсом и представителями Сбербан-
ка о выкупе площадки по доступной цене на 
оао «корпорация развития приангарья». Эта 
площадка просто предназначена для реали-
зации нескольких проектов по созданию про-
мышленных производств, в том числе по раз-
витию газохимического кластера.

SR: Как вы оцениваете политическую ситу-
ацию в регионе, учитывая в том числе нес-
табильность в Братске и Ангарске?

С.е.: в этом вопросе показателен пример 
Шелеховского района, где не так давно состо-
ялись выборы мэра. Могу сказать, что там 
было еще сложнее, чем в том же ангарске и 
Братске, о которых много говорят. в Шелехо-
ве одна только коррупционная составляющая 
по добыче гравия чего стоит. и это притом 
что люди там были забыты властью, и муни-
ципальной, и региональной. в подкаменной, 
например, дети до сих пор учатся в здании, 
построенном в 1932 году как пересыльный 
пункт. Это о многом говорит.

Мы же пришли к людям с реальной рабо-
той, с результатами. если мы что-то обеща-
ем, если мэр что-то обещает, мы должны это 
выполнить. если мэру нечем отчитаться за 
свою работу, если он не может достичь под-
держки, он обоснованно остается за бортом. 
в этом плане любой муниципалитет: Шелехов, 
Братск, ангарск, иркутск, другие — ничем на 
самом деле не отличаются.

в этом году нам предстоит сформировать 
профессиональные и самостоятельные орга-
ны местного самоуправления, это важнейшая 
задача, от решения которой зависит дальней-
шая судьба региона. Муниципальная власть 
должна быть направлена на развитие террито-
рии, создание инфраструктуры, строительство 
жилья, социальных объектов, должна предла-
гать перспективные проекты, искать и привле-
кать инвесторов. главам территорий важно не 
сидеть в кабинетах, а дойти до каждой школы, 
больницы, детского садика. и когда ты дейст-
вительно доходишь до каждого, ты получаешь 
поддержку, и ты ее не потеряешь.

SR: Как вы относитесь к многочисленным 
прогнозам усиления негативного влия-
ния финансового кризиса? У вас есть свой 
план минимизации кризисных явлений 
для региона?

С.е.: Жесткий кризис на самом деле уже лет 
пять как сказывается на всех экономических 
процессах. и когда я вступал в должность, 
прекрасно понимал, что это не лучшее время 
для региона. как раз те соглашения, которые 
мы заключаем с компаниями, осуществляю-
щими деятельность на территории региона, 
та борьба за инвестиционную составляющую, 
которую правительство региона планомерно 
ведет, — это и есть наши действия по мини-
мизации кризисных явлений.

в прошлом году, к примеру, правительст-
вом области было заключено более 30 согла-
шений о социально-экономическом сотрудни-
честве с крупными предприятиями. Более 1,3 
млрд рублей было направлено бизнесом на 
социальные проекты в регионе. и эта работа 
продолжена и в этом году.

как известно, кризис — время, когда нужно 
активизировать свои внутренние резервы. у 
иркутской области таких резервов более чем 
достаточно.

АннА СмирновА

мы пришли к людям с рЕальной 
работой, с рЕзультатами. Если мы что-то 
обЕщаЕм, Если мэр что-то обЕщаЕт, мы 
должны это выполнить. Если мэру 
нЕчЕм отчитаться за свою работу, Если 
он нЕ можЕт достичь поддЕржки, он 
обоснованно остаЕтся за бортом. 

Special Review: Сергей Юрьевич, объяс-
ните, для чего изначально затевалась вся 
эта реформа?

Сергей Тен: напомню, что 12 декабря 2013 
года президент россии в своем послании 
Федеральному Собранию рФ озвучил ряд 
тезисов, касающихся системы МСу. он же 
поставил задачу перед всероссийским сове-
том МСу и конгрессом муниципальных обра-
зований выйти с предложениями о реформи-
ровании системы МСу. в адрес рабочей груп-
пы по подготовке поправок в ФЗ 131 посту-
пило порядка 800 предложений от органов 
местного самоуправления и их объединений, 
региональных органов власти, экспертов. 
Задач же, которые предстоит решить, предо-
статочно. по большому счету, вся реформа 
состоит из трех частей.

институциональная часть должна закре-
пить четкую организацию органов МСу. 
Затем важно проработать блок, связанный с 
определением полномочий муниципалите-
тов. и наконец финансовая часть, «заточен-
ная» под эти полномочия. в советский пери-
од на местном уровне собиралось порядка 
40 различных налогов  — понятно, что эта 
система была достаточно громоздкой. одна-
ко сегодня мы собираем всего один земель-
ный налог и два-три расщепляемых. посте-
пенно, но ситуация меняется. так, с этого года 
начали работать муниципальные дорожные 
фонды  — надо действовать и в остальных 
актуальных направлениях. реформа помо-
жет понять — в каких. в итоге должна быть 
решена главная задача, поставленная прези-
дентом рФ — доступность власти для людей 
и эффективное решение их проблем.

SR: Как вы считаете, этот закон будет при-
нят Госдумой РФ во втором чтении без 
изменений? Известно ли вам о готовящих-
ся поправках в него?

С.Т.: разумеется, ко второму чтению будут под-
готовлены поправки, которые, думаю, сни-
мут многие спорные вопросы, которые возни-
кают сегодня у регионов в ходе обсуждения 
законопроекта. в частности, меня и моих кол-
лег очень беспокоит ситуация с переходным 
периодом. кроме того, в настоящее время мы 
активно обсуждаем тему  — стоит оставлять 
или нет прямые выборы глав городских посе-
лений. подчеркну — законопроект не обязыва-
ет субъекты федерации вводить эти новеллы, а 
дает такую возможность.

решение о преобразовании городских окру-
гов в городские округа с внутригородским 
делением будет осуществляться законами 
субъектов рФ с учетом мнения жителей. имен-
но в регионах предстоит рассмотреть ситуа-
цию в городах, имеющих районное деление, и 
определиться — есть ли необходимость фор-
мировать самостоятельные муниципальные 
образования в районах тех или иных горо-
дов (для иркутской области — это иркутск и 
Братск), просчитать управленческие, экономи-
ческие, политические риски. для городских же 
поселений проектом закона заложена схема с 
сити-менеджером, однако сейчас уже активно 
обсуждаются поправки о возможности прямых 
выборов глав городских поселений.

еще один спорный момент — законопроек-
том предполагается разделить полномочия для 
городских и сельских поселений и сократить 
их количество — с 38 до 13 полномочий для 
сельских поселений, причем в этом перечне 
не остается таких полномочий, как вывоз тБо 
или организация ритуальных услуг и содержа-
ние мест захоронения… поэтому в ходе рабо-
ты над поправками ко второму чтению законо-
проекта совместно с территориями необходи-
мо качественно отработать вопросы разграни-
чения полномочий.

SR: Какой вопрос, связанный с реформой, 
вас лично беспокоит больше всего?

С.Т.: для запуска этой реформы в полную 
силу потребуются новые кадры. не секрет, 
что сегодня существует дефицит квалифици-
рованных управленцев, муниципальных слу-
жащих. поэтому должна появиться система, 
которая формирует кадровый резерв, зани-
мается не просто повышением квалифика-
ции кадров, но их ротацией. у нас для этого 
есть и финансовые, и интеллектуальные 
возможности.

За основу можно взять опыт крупных кор-
пораций, например, оао «рЖд». там замести-
тель начальника одного участка, набравшись 
опыта, переводится руководить другим участ-
ком. делать это нужно немедленно, тезис о 
том, что кадры решают все, никто не отменял.

АлекСАндр ПотАПов

«в любой рЕформЕ 
главноЕ — сдвинуть 
ЕЕ с мЕста»
рЕформа мЕстного самоуправлЕния (мсу) 
готовит Если нЕ рЕволюцию, то корЕнноЕ 
измЕнЕниЕ в работЕ городских властЕй. 
нЕсмотря на то что процЕсс ЕЕ внЕдрЕния 
находится в вЕсьма горячЕй стадии, 
вопросов относитЕльно рЕализации 
нововвЕдЕния всЕ ЕщЕ остаЕтся большЕ, чЕм 
отвЕтов. дЕпутат государствЕнной думы 
от иркутской области сЕргЕй тЕн подЕлился 
с коррЕспондЕнтом SR своим взглядом 
относитЕльно готовящЕйся рЕформы.
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Special Review: Нина Александ-
ровна, в новом созыве Законода-
тельного собрания вы занимаете 
должность заместителя председа-
теля комитета по законодательству 
о государственном строительстве и 
местном самоуправлении, поэтому 
вопрос муниципальной реформы, 
проводимой сегодня в стране, для 
вас более чем актуален. Какую рабо-
ту предстоит провести комитету в 
рамках этой реформы, какие изме-
нения нас ждут?

нина  ЧекоТоВа: действительно, 
перед комитетом стоит серьезнейшая 
задача. на апрельской сессии Зако-
нодательного собрания иркутской 
области большинством голосов депу-
таты поддержали проект изменений в 
федеральный закон «об общих прин-
ципах организации местного самоуп-
равления в рФ», согласно которому 
меняется вся система муниципаль-
ных выборов, отменяются прямые 
выборы мэров городских округов и 
районов. но сейчас, до рассмотрения 
законопроекта во втором чтении, мы 
должны сформулировать и направить 
федеральным коллегам пакет предло-
жений и поправок. такая работа актив-
но ведется депутатским корпусом сов-
местно со специалистами региональ-
ного правительства. кроме того, раз-
рабатывается и проект регионального 
закона об исполнении будущих изме-
нений ФЗ №131.

депутаты прекрасно понимают ту 
степень ответственности, которая 
лежит сегодня на нас. поэтому мы 
стараемся решать все возникающие 
вопросы в очень оперативном режи-
ме. в этом году в иркутской области 
должны пройти 47 избирательных кам-
паний, подготовка к которым ведется, 
естественно, по действующему зако-
нодательству. обсуждающиеся нова-
ции существенно изменят подход к 
выборам, и чем раньше станет извест-
на конкретика новых принципов 
работы, тем организованней пройдет 
выборный процесс.

SR: В упрощенном виде, задача всех 
органов власти — это наполнение 
бюджета для обеспечения разви-
тия региона. По вашему мнению, 
где резерв для получения дополни-
тельных доходов в бюджет Иркут-
ской области?

н.Ч.: Фактически бюджет  — это 
детальный финансовый план, по кото-
рому область живет в течение года. 
Здесь крайне важно в условиях нехват-
ки средств правильно расставить при-
оритеты, соблюсти баланс интересов. 
С одной стороны, необходимо выпол-
нять уже принятые социальные про-
граммы и принимать новые. С дру-
гой — нужно вкладывать средства и в 
развитие, в инфраструктуру.

на мой взгляд, сегодняшний бюд-
жет иркутской области, да и в целом 
финансовая политика регионального 
правительства и депутатов Законода-
тельного собрания, всецело направле-
ны как раз на выполнение обоих пара-
метров. С каждым годом растут объ-
емы финансирования проектов соци-
альной направленности, выполняются 
указы президента о повышении зара-
ботной платы бюджетникам, строятся 
детские сады и школы. в этом плане 
показателен тот факт, что в 2013 году 

более 69% расходов консолидирован-
ного бюджета, или 92,4 млрд рублей, 
было направлено как раз на социаль-
ную сферу — здравоохранение, обра-
зование, культуру, социальную защи-
ту населения, физическую культуру и 
спорт. в то же время большое внима-
ние уделяется повышению инвести-
ционной привлекательности региона. 
в итоге в прошлом году, несмотря на 
падение поступлений налога на при-
быль организаций (одного из основ-
ных источников доходов областного 
бюджета), иркутская область сохрани-
ла второе место в СФо по обеспечен-
ности населения налоговыми и нена-
логовыми доходами. государственный 
долг остался на минимальном уровне, 
по сравнению с 2009 годом он сокра-
тился в четыре раза.

если говорить о наполняемости 
доходной части, то я уверена, что 
будущее иркутской области — за раз-
витием ее промышленного потен-
циала. ресурсные богатства региона 
должны использоваться на террито-
рии нахождения. но для этого регио-
нальная власть должна максимально 
содействовать реализации проектов 
по строительству производств. в том 
числе обеспечивать гарантирован-
ные рынки сбыта продукции. почему 
мы сегодня возим стекло с красно-
ярска, а прекрасное месторождение 
стекольного песка в тулунском рай-
оне, там, где раньше работал тулун-
ский стекольный завод, простаивает? 
на мой взгляд, необходимо договари-
ваться с потенциальными потребите-
лями, в данном случае строителями, 
чтобы они приобретали стройматери-
алы только у местных производителей. 
также и в отрасли сельского хозяйства.

кроме того, необходимо развитие 
принципов частно-государственного 
партнерства. Сегодня, к сожалению, 
много примеров того, когда бизнес 
и готов вкладывать средства, напри-
мер, в инфраструктуру, но не получа-
ет поддержки властей. показателен 
пример «Фортуны»: в течение вось-
ми лет мы просим власть разрешить 
нам восстановление моста через реку 
ушаковка, который был естественным 
продолжением улицы карла Марк-
са. Мы даже готовы взять на себя все 
финансирование, но вот уже несколь-
ко лет земельная комиссия рассмат-
ривает вопрос по выделению земли 
под опоры и развязку и не может его 
решить. или не хочет?

воплощение в жизнь любых инвес-
тиционных проектов начинается с 
главного  — заинтересованности в 
этом власти города. пока этого нет, 
инвесторы не смогут реализовать 
ни один, даже самый востребован-
ный проект.

SR: Вы работаете в комитете на 
освобожденной основе, хотя вы как 
заместитель имели право выбрать 
постоянную. Скажите, почему вы им 
не воспользовались?

н.Ч.: такое право у меня действитель-
но есть, оно остается и сейчас. отказа-
лась я от него совершенно осознанно, 
так как уверенна, что законодатель-
ная работа невозможна без обратной 
связи с избирателями. только через 
ежедневное общение с людьми депу-
тат может погрузиться в проблемы 
населения и впоследствии попытать-
ся решить их через законодательные 
инициативы. расставив приоритеты, 

сегодня я успеваю работать и в коми-
тете, и на округе, и заниматься обще-
ственными вопросами.

SR: Какие задачи для вас как для 
депутата стоят в качестве пер-
воочередных?

н.Ч.: Задача одна — повышение качест-
ва жизни избирателей. я не устаю 
повторять, что первый округ  — один 
из самых сложных. он включает в себя 
самые забытые территории, где и влас-
ти-то никогда не было, где собран весь 
пучок проблем. как выбрать среди них 
главную? то, что мест нет в детском 
саду или что до детской поликлини-
ки долго ехать? достойное качество 
жизни — это первоочередная задача, 
к решению которой стремишься при-
близиться. где-то убираешь мусор, где-
то помогаешь открыть педиатрический 
кабинет, чтобы мамочки с детьми могли 
попасть к врачу по месту жительства. 
второстепенных задач для депутата 
быть не может.

SR: Во время предвыборной кампа-
нии вы активно лоббировали реше-
ние вопроса высокого тарифа на 
тепло в микрорайоне Зеленый. Есть 
ли уже какие-то результаты?

н.Ч.: да, с 1 апреля жители Зеленого 
оплачивают коммунальные услуги по 
единому общегородскому тарифу. на 
самом деле об этом мало кто знает, а 
жители не до конца верят, но соответ-
ствующий официальный приказ был 
подписан Службой по тарифам иркут-
ской области в конце марта. на встре-
че жителей микрорайона с министром 
ЖкХ было обещано, что этот вопрос 
будет решен к 1 июля. но благодаря 
слаженной работе регионального пра-
вительства, депутатского корпуса, ини-
циативных граждан Зеленого пробле-
ма была снята гораздо раньше. тариф 
для жителей микрорайона был снижен 
практически в два раза — до единого 
городского уровня в 825 рублей за 1 
гкал без ндС.

SR: Решается ли вопрос передачи 
ИВВАИУ от военных в городскую соб-
ственность?

н.Ч.: насколько мне известно, под-
готовлен проект приказа о передаче 
военных городков. как только будет 
больше конкретики, информацию 
сразу доведут до населения. пока же 
мы стараемся поддерживать жителей 
городка, которым, по сути, никто не 
занимается.

Сейчас острейшая проблема город-
ка — перенос части водовода, две ветки 
которого оказались под гаражным коо-
перативом. в прошлом году здесь была 
обнаружена течь, затопившая 40 гара-
жей. ликвидировать аварию тогда нам 
удалось, но в любой момент может 
возникнуть новая, и тогда потребуется 
снос гаражей. Чтобы не делать владель-
цев строений заложниками ситуации, 
мы сейчас ведем диалог с Муп «водо-
канал» и военными, чтобы перенести 
ветку водовода на свободную террито-
рию. деньги есть, предприятие «водо-
канал» готово выполнить работу, нужно 
согласование Министерства обороны 
рФ, представительство которого нахо-
дится в Чите. надеемся, что все удастся 
разрешить. если будет необходимость, 
в июне полечу сама в Читу.

SR: Разве это функции депутата Зако-
нодательного собрания?

н.Ч.: Функции и полномочия депутата 
Законодательного собрания мне хоро-
шо известны, я не новичок в политике. 
но, разговаривая с людьми, я поняла, 
что они не видят разницы  — город-
ской ты депутат или областной. для 
них ты депутат, и это главное, и разде-
лять полномочия даже по-человечески 
неправильно. Слава богу, у меня хвата-
ет сил, энергии, желания заниматься 
и законотворческой деятельностью, 
и работать на округе. но все-таки для 
меня человек — это первоочередное. 
ведь те же самые законы мы пишем 
для людей. поэтому рассуждать о том, 
что должны делать депутаты разных 
уровней, нет смысла. цели и задачи у 
всех одни — облегчить жизнь избира-
телей, сделать эту жизнь качественней.

Хотя, конечно, хотелось бы, чтобы 
депутаты области и города работали в 
одной связке. Мы не соперники, а кол-
леги, и я всегда ратую за командную 
работу. к сожалению, уже стало нор-
мой, когда депутат появляется в окру-
ге только во время избирательных 
кампаний. люди откровенно удивлены 
тем, что так часто видят меня на своей 
территории.

SR: Согласны ли вы, что бизнес слиш-
ком часто вынужден подменять 
собой чиновников в решении каких-
либо проблем города?

н.Ч.: обязанности власти четко опре-
делены законодательством. ни биз-
нес, ни политики не должны подме-
нять собой исполнительную власть. в 
действительности же и я, и мой кол-
лектив зачастую вынуждены выпол-
нять работу служб ЖкХ, муниципали-
тета. Мы вывозим снег, асфальтируем 
перекрестки, ставим детские площад-
ки, убираем мусор. причем чаще всего 
решаем вопросы за счет бюджета ком-
пании. Это, конечно, неправильно. у 
каждого свои обязанности: у депу-
тата  — законотворчество, контроль 
над работой органов исполнительной 
власти, у бизнеса — создание рабочих 
мест, пополнение городской казны.

Существующую сейчас практику 
надо ломать. для чего нужны депута-
ты, общественность? Мы должны доби-
ваться того, чтобы за наши налоги была 
адекватная отдача. по большому счету, 
у каждого из нас из кошелька каждый 
день забирают энную сумму денег, за 
которую мы должны спросить: «а что 
в ответ? куда потрачены эти деньги?» 
к сожалению, произошел перекос в 
сознании, и сегодня у нас «люди для 
власти», а не власть для людей.

SR: На изменение этого перекоса 
потребуется не одно десятилетие…

н.Ч.: я думаю, что нет. Это может про-
изойти гораздо быстрее, потому что 
сейчас растет другое поколение. я смо-
трю на молодежь и вижу ясные глаза, 
какие-то просветленные лица и, чест-
но говоря, радуюсь. они четко пони-
мают, в каком городе хотят жить, что 
они должны сделать и что им долж-
но дать государство. наши дети сегод-
ня  — это фундамент нашего общест-
ва, и чем крепче мы его отстроим, тем 
более сильным и успешным будет наше 
государство завтра.

АннА СмирновА

«второстЕпЕнных задач для дЕпутата 
быть нЕ можЕт»
постулат о том, что власти всЕх уровнЕй должны быть ближЕ к народу, озвучивался во всЕ врЕ-
мЕна, но рЕдко рЕализовывался. сЕгодня этот вопрос поднимаЕтся с новой силой, чиновники, 
начиная от прЕзидЕнта страны, говорят о том, что главная задача властЕй — дойти до каждо-
го чЕловЕка. рЕально ли прЕтворить в жизнь новыЕ установки, слЕдуЕт ли разграничивать 
отвЕтствЕнность дЕпутатов разных уровнЕй и что являЕтся главной задачЕй парламЕнтария — 
в интЕрвью с дЕпутатом законодатЕльного собрания иркутской области ниной чЕкотовой.
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чЕрновик на троЕчку
по реформе МСу, а законопроект поправок 
в муниципальное законодательство принят 
госдумой в первом чтении, к уже привычным 
сельским и городским поселениям, городским 
округам и муниципальным районам добавля-
ются два новых понятия  — городской округ 
с внутригородским делением и внутригород-
ской район. в обоих будет двуглавая система 
власти. при этом населением депутаты будут 
избираться в думы внутригородских райо-
нов, а затем часть из них делегируется в думу 
городского округа. и уже та из своего состава 
изберет главу города. а администрацией будет 
руководить сити-менеджер, его по конкурсу 
отберет комиссия, сформированная на 50% 
из депутатов думы, на 50% — представителей 
губернатора региона.

для сельских поселений, наоборот, сокра-
щается действующая модель управления. 
избранные главы теперь будут руководить и 
думой, и администрацией. в городских посе-
лениях предлагается внедрять институт сити-
менеджера. представительные органы райо-
нов будут формироваться из числа депутатов 
городских и сельских поселений, те в свою 
очередь избираться на прямых выборах.

директор института законодательства и 
правовой информации им. Сперанского алек-
сей петров назвал принятую в первом чте-
нии версию законопроекта «слабым, на троеч-
ку написанным черновиком». Юрист отмеча-
ет, что его незавершенность признают и сами 
авторы законодательной инициативы в пояс-
нительной записке. так, они пишут, что зако-
нопроектом не охвачены вопросы бюджетно-
го и налогового устройства. алексея петрова 
настораживает, что документ принимается в 
условиях дефицита времени. «ожидается уско-
ренное прохождение законопроекта. депу-
тат госдумы рФ антон романов на заседании 
комитета заксобрания иркутской области по 
госстроительству заявил, что закон будет при-
нят и вступит в силу до 1 июня 2014 года», — 
сообщил он. в сентябре будут проходить муни-
ципальные выборы, в том числе в думы иркут-
ска и Братска, соответственно, к моменту их 
назначения, к середине июня, должны быть 
приняты и вступить в силу региональные нор-
мативные акты. «не назначить выборы, если 
не изменятся правовые условия, нельзя, а воз-
можности уже отменить назначенные законо-
дательство не предусматривает. выбрать же 
представительные органы на очень короткий 
срок — карикатура на избирательные проце-
дуры», — говорит алексей петров.

первый заместитель председателя прави-
тельства иркутской области виктор игнатенко 
насторожен тем, что в законопроекте не про-
писаны переходные положения. «когда чьи 
полномочия оканчиваются, могут ли они про-
длеваться, чтобы была синхронизация рефор-
мы. должен быть также предусмотрен период 
времени для организационно-подготовитель-
ных действий. пока в законопроекте никаких 
норм о переходном периоде не содержит-
ся», — отметил виктор игнатенко. он надеет-
ся получить ответы на эти вопросы ко второму 
чтению документа. также первого вице-премь-
ера насторожило отсутствие в законопроекте 
информации о том, каким образом будут фор-

мироваться бюджеты внутригородских рай-
онов, общегородской, в каком соотношении 
они будут находиться. пока же регправитель-
ство занимается подготовкой чернового вари-
анта проекта закона иркутской области, так 
как часть вопросов отнесена к ведению субъ-
екта федерации. прежде всего рассматрива-
ются варианты деления иркутска и Братска на 
внутригородские единицы. «Мы в состоянии 
полной боевой готовности, как только госду-
ма примет закон, сможем быстро откорректи-
ровать наши наработки и передать свой зако-
нопроект в заксобрание на утверждение», — 
сказал игнатенко. при этом депутатам, скорее 
всего, в июне придется собираться на сессию 
дважды, чтобы успеть принять этот документ.

два якоря рЕформы
в иркутской области грядущая реформа преж-
де всего вызывает интерес применительно к 
двум городам — иркутску и Братску. в обоих 
в сентябре должны пройти выборы депута-
тов дум. оба претендуют на статус внутриго-
родского округа с внутригородским делени-
ем. «номинально, исходя из текста законопро-
екта, им может стать любой городской округ. 
Численность населения не является критери-
ем, сложившееся территориальное деление — 
тоже. то есть такое деление может быть орга-
низовано и в Свирске, и может быть не уста-
новлено в иркутске»,  — поясняет алексей 
петров. несмотря на столь широкий диапа-

зон применения новых правил, пока на при-
целе у юристов и чиновников только Братск и 
иркутск. при этом если в первом городе орга-
низация внутримуниципального управления 
совпадает с административно-территориаль-
ным делением города, то во втором  — нет. 
в областном центре имеется четыре округа, 
каждый из которых управляется подчинен-
ным мэрии комитетом, и пять районов. «по 
иркутску рассматривается несколько вариан-
тов его деления — как на четыре части, так и 
на пять. есть предложение создать два внутри-
городских района — левобережный и право-
бережный. у этой схемы есть свои плюсы. Без-
условно, чем крупнее деление, тем оно более 
сбалансировано. но есть и большой недоста-
ток. если вдруг в одной из районных дум слу-
чится Чп и она окажется в неправомочном 
составе, то городская дума автоматически 
лишается половины своего состава и стано-
вится нелегитимной. Эта схема неустойчива в 
плане организации общегородской власти», — 
делает вывод алексей петров. право решать, 
перейдет ли город в статус округа с внутриго-
родским делением, отводится региональному 
законодателю. в его же полномочиях опреде-
лять численность депутатов районных и обще-
городской дум.

директор института законодательст-
ва предполагает, что в иркутске количество 
народных избранников может составить 150 
человек. «Сейчас в иркутской думе 35 депута-

тов. на каждого из них приходится примерно 
12-14 тыс. избирателей. Ставится задача повы-
сить представительность примерно в четы-
ре раза. Соответственно, один депутат дол-
жен будет избираться примерно 3 тысячами 
избирателей. предположим, что численность 
общегородской думы останется такой же, как 
сейчас. Соответственно, если будет четыре 
района, то в каждой местной думе будет по 35 
депутатов, восемь или девять из которых будут 
делегированы в городскую»,  — предполага-
ет алексей петров. он проводит аналогию с 
советским периодом: «ассоциации совершен-
но прямые. Это возврат к многочисленным 
по составу представительным органам совет-
ского типа».

ангарском будут командовать посЕлки
к грядущим нововведениям в систему муни-
ципального управления эксперты относят-
ся скептически. политтехнолог Сергей Беспа-
лов считает, что постоянный пересмотр пра-
вил избрания органов местного самоуправ-
ления, передача полномочий с одного уровня 
на другой приводят к тому, что огромное поле 
в итоге становится неспособным к рождению 
сильных фигур. «таким образом среда зачища-
ется от конкурентов первому лицу государ-
ства. в начале 2000-х классом потенциальных 
конкурентов были олигархи, но делом ЮкоСа 
он был стерт. вторую армию возможных пре-
тендентов на главный руководящий пост стра-

дЕнь выборов съЕзжаЕт на сЕло
рЕформа мЕстного самоуправлЕния, похожЕ, пойдЕт по самому жЕсткому сцЕнарию. прямыЕ 
выборы мэров останутся только в сЕльских посЕлЕниях. городским хозяйством будут управ-
лять сити-мЕнЕджЕры. в крупныЕ города разобьют на районы, а тЕ, в свою очЕрЕдь, обзавЕдут-
ся думами и бюджЕтами. в правитЕльствЕ иркутской области готовится проЕкт рЕгионально-
го закона, с тЕм чтобы ужЕ в сЕнтябрЕ этого года провЕсти думскиЕ выборы в братскЕ и иркут-
скЕ по новым правилам. для областного цЕнтра это означаЕт отмЕну прямых выборов мэра.

сЕйчас в иркутской думЕ 35 дЕпутатов. на каждого из них 
приходится примЕрно 12-14 тыс. избиратЕлЕй. ставится задача 
повысить прЕдставитЕльность примЕрно в чЕтырЕ раза. 
соотвЕтствЕнно, один дЕпутат должЕн будЕт избираться 
примЕрно 3 тысячами избиратЕлЕй. прЕдположим, что 
числЕнность общЕгородской думы останЕтся такой жЕ, как 
сЕйчас. соотвЕтствЕнно, Если будЕт чЕтырЕ района, то в каждой 
мЕстной думЕ будЕт по 35 дЕпутатов, восЕмь или дЕвять из 
которых будут дЕлЕгированы в городскую.

деПутАтАм ГоСдумы рФ ПредСтоит обС удить мАСС у АктуАльных воПроСов Перед Принятием зАконоПроектА о реФорме мС у во втором чтении
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ны — губернаторов — нейтрализовали отме-
ной выборов глав регионов. да, губернатор-
ские выборы в итоге вернули, но с такими 
фильтрами, что случайный человек на них не 
прорвется. но активность народа никуда не 
делась, она стала прорываться через муници-
пальные выборы. и мы знаем массу примеров, 
начиная от кондрашова и заканчивая урлашо-
вым и локтем», — отмечает Сергей Беспалов. 
Создающуюся политическую систему он срав-
нивает с крепостной стеной, за которой сидят 
элиты, а толпы людей снаружи пытаются под-
ниматься к ним по лестницам. при этом изда-
ются законы, что одни лестницы использовать 
нельзя, потому что они неэкологичны, у других 
неправильный цвет и так далее. «как же подни-
маться-то? пытаться просто допрыгнуть?» — 
удивляется эксперт. 

а редактор издания «кто есть кто в иркут-
ске» Максим Зимин и вовсе считает, что пози-
цией кремля при продвижении законопро-
екта было сформировать ложную повестку, 
уводя обсуждения в сторону. «и в иркутске 
многие представители экспертного сообще-
ства, новостные агентства поддались на эту 
уловку. в основном обсуждения крутились 
вокруг двух вещей — целесообразно или нет 
внутри иркутска создавать дополнительные 
думы и увеличивать депутатский корпус и 
насколько эффективны сити-менеджеры. Это 
был сознательный отвод разговора в сторо-
ну, потому что ключевое в этом законопроек-
те все-таки появление новой касты, которая 
будет назначаться сверху. губернатор факти-
чески будет назначать глав крупных городов 
через конкурсную комиссию. а тот  — глав 
внутригородских районов. губернатор будет 
назначать главу администрации муниципаль-
ного района, а тот — глав городских поселе-

ний. вот она суть закона», — уверен Максим 
Зимин. Муниципальную реформу он срав-
нивает с отменой выборов губернаторов с 1 
января 2006 года. «если помните, преподно-
силось это под той же пилюлей увеличения 
роли законодательных органов в жизни стра-
ны. ведь якобы президент будет только пред-

лагать ЗС кандидатуру на пост главы регио-
на, а выбирать-то его будут депутаты проце-
дурой утверждения. их роль растет, парла-
ментаризма становится больше», — вспоми-
нает Зимин. 

ирк у тского координатора движения 
«голос» алексея петрова удивляет, что изло-
женные в реформе принципы полностью про-

тиворечат заявлениям президента рФ влади-
мира путина. «глава государства говорит, что 
мы должны поддержать гражданскую актив-
ность на местах, в муниципалитетах, чтобы 
у людей была реальная возможность при-
нимать участие в управлении поселком или 
городом, в решении повседневных вопросов, 

которые на самом деле определяют качество 
жизни. Законопроектом же полностью отме-
няется прямая выборность глав администра-
ций во всех муниципальных образованиях, 
кроме сельских, а система сити-менеджера, 
которая уже себя дискредитировала в иркут-
ской области, будет распространяться повсе-
местно», — привел пример петров.

при этом эксперты не склонны верить тому, 
что ко второму чтению законопроект сущест-
венно изменится. в уже озвученном докладе 
иСЭпи содержится предложение смягчить 
норму обязательной отмены выборов мэров в 
городах, отдав решение этого вопроса на реги-
ональный уровень. однако речь идет только о 
городских поселениях и внутригородских рай-
онах, но не о городских округах. анализируя 
предложения авторов муниципальной рефор-
мы, руководитель региональных программ 
Фонда развития информационной политики 
александр кынев замечает, что многоступен-
чатая схема формирования органов местного 
самоуправления, которую предлагается уста-
новить в городских округах с внутригород-
ским делением и муниципальных районах, «в 
современных цивилизованных странах не при-
меняется нигде, а из нецивилизованных нечто 
похожее было только в почившей в бозе Соци-
алистической народной ливийской арабской 
джамахирии, где сложная система многоуров-
невого делегирования камуфлировала одно — 
реальное сосредоточение всей власти в руках 
полковника каддафи». кынев также говорит, 
что еще одно предложенное изменение, каса-
ющееся увеличения возможной доли делеги-
рованных депутатов одного поселения в рай-
онную думу до 33% (пока в законопроекте 
закреплено равное представительство), мало 
на что влияет. в пример он приводит ангар-
ский район, где в ангарске проживают 233 тыс. 
человек, в трех поселках — 12 тыс. «все равно 
городом будут командовать ближайшие посел-
ки. а сам ангарск будет иметь 33%, хотя спра-
ведливая доля в данном случае  — 95%»,  — 
отмечает он. второе чтение законопроекта 
пройдет в госдуме в середине мая.

екАтеринА еременко

По зАмыСлу инициАторов реФормы увеличение чиСлА деПутАтов в круПных ГородАх должно Приблизить нАродных 
избрАнников к ПроблемАм ГорожАн 

многоступЕнчатая схЕма формирования органов мЕстного 
самоуправлЕния, которую прЕдлагаЕтся установить в городских 
округах с внутригородским дЕлЕниЕм и муниципальных районах, 
«в соврЕмЕнных цивилизованных странах нЕ примЕняЕтся нигдЕ, 
а из нЕцивилизованных нЕчто похожЕЕ было только в почившЕй в 
бозЕ социалистичЕской народной ливийской арабской 
джамахирии.

готовит к выходу цветные 
приложения 

СТройинДУСТриЯ
оСноВнаЯ ТеМа ноМера

актуальные вопросы развития отрасли — дефицит инженерных 
мощностей и площадок под строительство

иркУТСк
оСноВнаЯ ТеМа ноМера

Чем известен наш город за его пределами, что притягивает 
в иркутск инвестиции и людей? 

21
мая 

и з д а т е л ь с к и й

СИНДИКАТ

Приложения распространяются
с газетой «коммерсантъ» на территории 
иркутской области, республики Бурятия, 
Забайкальского края 

телефоны отдела рекламы:

(3952) 205-204,
241-595, 200-897

30
мая 
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контроль и толкованиЕ
на то, что в иркутской облас-
ти вопросы соблюдения и испол-
нения норм устава находятся вне 
зоны судебного контроля, в своем 
ежегодном послании заксобранию 
региона в начале года обратил вни-
мание губернатор Сергей ерощенко. 
в итоге он дал поручение учредить 
уставный суд. исполняя его, право-
вой блок регправительства подго-
товил поправки в областной устав. 
Согласно им, заниматься вопросами 
уставного судейства предстоит пяти 
судьям, которых по представлению 
губернатора будут утверждать депу-
таты ЗС области на срок полномочий 
10 лет. предельный возраст судьи — 
70 лет. из их числа по той же про-
цедуре будет назначаться предсе-
датель суда и его заместитель на 
пять лет. поправки утверждены на 
апрельской сессии в первом чтении 
и на майской будут рассматривать-
ся в окончательном варианте. как 
только депутаты примут пакет изме-
нений и поправки вступят в силу, в 
юридическом плане суд будет учре-
жден. далее заксобранию предстоит 
работа с законопроектом «об устав-
ном суде иркутской области». «про-
ект закона готов, шлифовку дела-
ем»,  — отчитался на пресс-конфе-
ренции первый заместитель предсе-
дателя регионального правительст-
ва виктор игнатенко. он рассказал, 
что потребуются поправки в закон о 
госдолжностях и в реестр госдолж-
ностей. Содержание суда обойдет-
ся примерно в 30 млн рублей в год, 
его деятельность будет финансиро-
ваться из областного бюджета. при-
емлемой для суда загрузкой виктор 
игнатенко назвал 25 дел в год. «в 
Челябинской области за неполные 
два года уставный суд рассмотрел 
три дела. в низкой загруженности 
судов часто виноваты сами законо-
датели, намеренно сужая круг субъ-
ектов, имеющих право обращаться с 
заявлением в суд», — отметил он. по 
мнению игнатенко, для обращения в 
уставный суд не должно быть огра-
ничений ни для предпринимателей, 
ни для простых граждан.

Законопроек т разрабатывал 
институт законодательства и пра-
вовой информации им М.М. Спе-
ранского. по словам его директора 
алексея петрова, сначала были про-
анализированы действующие регио-
нальные законы о конституцион-
ных, уставных судах и федеральный 
закон «о конституционном суде рФ». 
«Мы постарались подойти по воз-
можности творчески, не просто ско-
пировать определенные правовые 
конструкции, которые наработаны 
в регионах и на уровне федераль-
ного закона, но и постараться, при-
дирчиво проанализировав все это 
регулирование, по возможности в 
каких-то местах его улучшить, пото-
му что есть определенные пробле-
мы, дефекты. они, по понятным при-
чинам, тиражируются из закона в 
закон», — сказал петров.

основной задачей уставного суда 
будет судебный контроль нормо-
творческой деятельности законода-
тельной и исполнительной власти 

региона, а также органов местного 
самоуправления на предмет соот-
ветствия уставу области принимае-
мых ими нормативных актов. также 
он займется толкованием устава 
области. в своей деятельности устав-
ный суд не будет заходить на терри-
торию федеральных судов, так как те 
рассматривают дела с точки зрения 
соответствия региональных право-
вых актов федеральному законода-
тельству, но не уставу области. если 
дело заходит в эту юридическую 
плоскость, то суды общей юрис-
дикции просто отказывают в его 
рассмотрении.

как в «рЕвизорЕ»
небольшой опыт уставного право-
судия у иркутской области уже есть. 
в конце 90-х годов в регионе дейст-
вовала уставная палата. она не была 
судебным органом, а ее решения 
носили рекомендательный характер. 
просуществовала палата недолго и 
была упразднена. Следом был под-
готовлен законопроект «об устав-
ном суде», но к созданию суда тогда 
так и не приступили. участником 
тех событий был профессор, док-
тор юридических наук, заведующий 
кафедрой конституционного права 
юридического института иркутско-
го госуниверситета Сергей Шишкин, 
тогда занимавший должности снача-
ла председателя комитета заксобра-
ния иркутской области по госстрои-
тельству и местному самоуправле-
нию, а затем — председателя ЗС.

«уставная палата проработала 
около трех лет. Это был сложный 
период конца 90-х, раздираемый 
политическими конфликтами. так 
или иначе, это загружало орган про-
блематикой», — вспоминает Сергей 
Шишкин. он считает, что из девя-

ти решений, которые палата выне-
сла за все время своего существо-
вания, шесть были неграмотными 
с правовой точки зрения. «я был 
разочарован. очевидно, что пала-
та стала политическим инструмен-
том администрации области. кроме 
того, палата превратилась в юри-
дическую синекуру: ее члены засе-
дали раз в полгода, но при этом 
получали полноценную зарплату 
и, используя высокий статус, зара-
батывали еще и на стороне. тогда я 
предложил посмотреть, а в какую 
сумму это удовольствие выливает-
ся бюджету области. оказалось, что 
деньги немалые. я пришел к выводу, 
что рекомендации членов палаты, 
при этом не всегда верные, очень 
дорого нам обходятся»,  — расска-
зал Шишкин. именно он выступил 
инициатором упразднения устав-
ной палаты. в итоге было принято 
решение палату распустить, с тем 
чтобы в будущем создать уставный 
суд. «я был против учреждения суда 
именно в тот момент. я считал, что 
один орган нужно закрыть, а созда-
ние второго на какое-то время при-
остановить. во-первых, если бы мы 
сразу учредили суд, то тогда бы быв-
шие члены палаты полным соста-
вом перешли бы в него. я не хотел 
перевоплощения. а во-вторых, в 
россии в тот период только начина-
ла формироваться уставная юсти-
ция. кроме того, было очевидно, что 
глупо создавать суд, зная, что нет 
загрузки», — отметил Сергей Шиш-
кин. тем не менее администрация 
области разработала проект зако-
на об уставном суде и активно про-
двигала его в заксобрании. документ 
прошел два чтения. «дело дошло 
до третьего чтения. Это был 2002 
год, я — на посту председателя ЗС. 

Мне оппонируют юристы областной 
администрации. и вдруг слово берет 
губернатор Борис говорин и неожи-
данно говорит, что спикер прав, не 
надо учреждать уставный суд. все 
его подчиненные опешили, столк-
нувшись со стеной. Это была самая 
настоящая финальная сцена «реви-
зора». на этом дискуссия прекрати-
лась, и в вопросе создания уставно-
го суда была поставлена точка»,  — 
вспоминает Шишкин.

За прошедшие 12 лет, считает 
профессор Шишкин, ситуация кар-
динально изменилась. «я прихо-
жу к выводу, что иркутская область 
дозрела до уставной юстиции»,  — 
говорит он и называет три осно-
вания такому выводу. во-первых, 
считает он, в регионе кардинально 
изменилась правовая среда — после 
объединения с усть-ордынским 
Бурятским автономным округом 
разработан и действует новый устав. 
«Базовый документ, по отношению 
к которому будет оцениваться юри-
дическая практика законотворчест-
ва, другой. новый, более сложный. 
и это немало», — отмечает он. вто-
рым фактором профессор называет 
изменение взаимоотношений между 
органами исполнительной и законо-
дательной власти, органов субъек-
та с федеральным центром, органов 
субъекта с местным самоуправле-
нием. «Среда видоизменилась, она 
стала другой, более сложной»,  — 
констатирует он. в-третьих, считает 
Сергей Шишкин, в обществе стали 
более зрелыми государственно-пра-
вовые взгляды: «есть понимание, как 
мы должны идти по этому минному 
полю правовых конфликтов и как их 
разрешать. области нужен новый 
институт разрешения институцио-
нальных конфликтов, чтобы поднять 

уровень правовой культуры при 
изготовлении нормативных актов и 
создать условия для развития само-
го устава».

нЕ бЕз конфликтов
Создав у себя уставный суд, иркут-
ская область станет 18-м регио-
ном, где действуют такие структу-
ры. конституционные суды в респу-
бликах стали появляться с 1991 года, 
уставные в краях и областях  — с 
1996 года. виктор игнатенко отме-
чает, что за все эти годы россий-
ского уставного правосудия было 
несколько конфликтов, связанных с 
работой судов. Зачастую в их основе 
были ситуации, когда одной из вет-
вей власти не понравилось одно из 
решений. так был распущен консти-
туционный суд в Мордовии в начале 
90-х годов, после того как отменил 
одно из постановлений верховного 
совета республики. подобный кон-
фликт в начале 2000-х годов случил-
ся в Санкт-петербурге. но уставный 
суд удалось спасти, правда, в ситуа-
цию пришлось вмешаться президен-
ту страны. Меньше повезло Челя-
бинской области — в этом регионе 
структура была упразднена. причи-
ной стал пересмотр конституцион-
ным судом рФ одного из решений 
уставного суда области. и, несмот-
ря на то, что судебная ошибка была 
исправлена, назначенный руково-
дить регионом новый глава первым 
делом принял решение упразднить 
этот орган. 

в Бурятии деятельность уставного 
суда приостановлена. власти просто 
не формируют новый состав струк-
туры под видом того, что ее содер-
жание дорого обходится бюджету, а 
количество рассматриваемых ею дел 
мизерное. «С юридической точки 
зрения это бездействие властей. 
приостановка деятельности судеб-
ного органа — это нонсенс в право-
вом государстве», — считает виктор 
игнатенко. он добавляет, что в стра-
не значительно больше примеров 
успешной работы уставных судов 
в регионах. так, более 15 лет рабо-
тает уставный суд в Свердловской 
области. также игнатенко причисля-
ет к успешным в плане организации 
уставной юстиции такие регионы, 
как татарстан, Башкортостан, кали-
нинградскую область, Санкт-петер-
бург. «интересное решение вынес 
Свердловский уставный суд по ека-
теринбургу, где в период «прихва-
тизации» 90-х годов определенные 
группы получили земельные участ-
ки и нормальное комплексное раз-
витие города, особенно его цент-
ра, стало невозможным. уставный 
суд признал не соответствующими 
областному уставу несколько муни-
ципальных нормативных актов, по 
которым эти отводы земель осу-
ществлялись. екатеринбург получил 
возможность развиваться в градо-
строительном плане», — рассказал 
первый вице-премьер правитель-
ства региона и добавил, что много 
решений вынесено уставными суда-
ми и по защите социальных, трудо-
вых и пенсионных прав граждан.

екАтеринА еременко

конСтитуционные Суды должны обеСПечить контроль нормотворчеСкой деятельноСти зАконодАтельной и иСПолнительной влАСти

в иркутскую область 
идЕт уставноЕ правосудиЕ
с 1 января 2015 года иркутская область пополнит список рЕгионов, гдЕ дЕйствуют конститу-
ционныЕ или уставныЕ суды. сЕйчас их в россии 17. суд будЕт считаться учрЕждЕнным послЕ 
того, как на майской сЕссии дЕпутаты заксобрания рЕгиона примут в окончатЕльном чтЕнии 
поправки в областной устав. далЕЕ в зс будЕт внЕсЕн проЕкт закона «об уставном судЕ иркут-
ской области» и параллЕльно с юридичЕскими процЕдурами начнутся организационныЕ.
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Одним из способов такой рекламы яв-
ляется Direct Mail — прямая рассылка 
рекламных материалов, которая при-
меняется для поиска новых клиен-
тов или проникновения на интересные 
рынки. Простая листовка или буклет 
может сработать лучше самого опыт-
ного менеджера. Затраты на рассылку 
невелики, а вот результат обычно при-
носит реальную прибыль. Количество 
откликов на подобную рекламу может 
составить от 1,5 до 30 процентов.

Direct Mail особенно хорош в условиях 
кризисной ситуации, когда рекламные 
бюджеты ограничены, а информиро-
вать потенциального покупателя о про-
дукции компании, о ее услугах необхо-
димо. Прямая рассылка эффективна 
тем, что информация попадает пря-
мо на стол Вашему клиенту за относи-

тельно небольшую цену. Direct-mail по-
зволяет за короткие сроки ознакомить 
с информацией только интересующих 
Вас людей и организации, не затрачи-
вая средства на заведомо ненужные 
Вам контакты. Direct mail позволяет 
доставить потребителю больше ин-
формации: в рекламном предложении 
можно указать полный перечень това-
ров и услуг, их преимущества и цены.

ООО «Издательский дом «Восточная 
Сибирь» оказывает услуги по рассыл-
ке рекламных материалов заказчи-
ка с тиражом газеты «Коммерсантъ», 
«Восточный Формат». Заказчик сам 
определяет направление, по которо-
му производится рассылка (подписка, 
розничные продажи), оптимизируя та-
ким образом затраты на рекламу и до-
биваясь наибольшей эффективности.

Реклама бывает разной — крупномасштабные 
рекламные акции, серьезные PR-акции, и 
небольшие, но действенные рекламные ходы. 
Малобюджетная реклама — это тоже один 
из способов привлечь внимание к своей 
фирме, к ее деятельности.

DIRECT
MAIL
ЭФФеКтИВная
МалОбюджетная 
РеКлаМа

По вопросу рассылки обращайтесь  
по тел.: (3952) 241-595, 205-204
E-mail: podpiska@kommersant.irk.ru

расположенный на 42 км Бай-
кальского тракта санаторий 
«Электра» поражает тишиной и 
богатством природы. Складыва-
ется впечатление, что здесь прак-
тически нет отдыхающих. «Это не 
так,  — улыбается главный врач 
«Электры» Светлана Зубрей.  — 
Сейчас у нас отдыхает более 200 
человек, в санатории практически 
нет свободных мест. но благода-
ря правильному распределению 
времени наши гости могут побыть 
в спокойной остановке, общаясь с 
персоналом и другими отдыхаю-
щими только по своему желанию».

отдых на природе, размерен-
ный распорядок дня, отсутствие 
бытовых дел  — необходимые 
условия для полноценного оздо-
ровления, отмечает Светлана 
Зубрей. Эти факторы в условиях 
смены обстановки и отказа от 
привычного графика «работа  — 
дом — работа» позволяют рассла-
биться и на время выйти из стрес-
са современной жизни. «Электра» 
использует природные факторы 
оздоровления и технологии сов-
ременного реабилитационного 

оборудования. «плюс наш ма-
ленький секрет — комфорт, забо-
та и доброжелательность», — го-
ворит главврач «Электры».

в следующем году «Электра» 
отметит свое 20-летие. Санаторий, 
создававшийся как корпоратив-
ная лечебница, в начале 2000-х го-

дов отправился в «свободное пла-
вание» и не только смог выжить, 
но и успешно развивается. Здесь 
постоянно расширяют спектр 
услуг, внедряют новые процедуры 
и новации в области сервиса. За 
19 лет в одном из самых молодых 

и успешных санаториев прибай-
калья прошли оздоровление уже 
более 150 тыс. человек. причем 
отдыхают здесь не только иркутя-
не, но и жители других регионов 
Сибири и дальнего востока. и 
многие поступают так каждый год. 
впрочем, отдыхают здесь не толь-
ко ответственные «физики»  — те, 
кто понимает важность заботы о 
здоровье и самостоятельно поку-
пает путевки. руководители ряда 
крупных предприятий региона 
уже осознали истину «хороший 
работник  — здоровый работник» 
и выбрали «Электру» для оздоров-
ления своих сотрудников.

в «Электре» действуют 11 про-
фильных программ оздоровле-
ния. впрочем, даже если вы абсо-
лютно здоровы, пребывание здесь 
позволит расслабиться и снять 
стресс повседневной рутины, что 
значительно повысит шансы оста-
ваться здоровым и дальше.

«Электра» постоянно обновля-
ется. в прошлом году кухня санато-
рия перешла на систему шведского 
стола. оказывается, полезная пища 
может быть еще и вкусной. правда, 
местные повара не выдают секре-
тов — как им это удается. а уже этим 
летом в «Элект ре» будет открыт 
специальный оздоровительный 
центр для детей «Малыш» прохо-
димостью 80 детей в день. а совре-
менные технологии, не отставать 
от которых стремится «Электра», 
позволяют существенно экономить 
время. в офисе «гранд Байкала» го-
ворят, что забронировать путевку 
в санаторий, можно, не вставая с 

кресла. достаточно зайти на сайт 
компании www.grandbaikal.ru и 
выбрать программу оздоровления 
в «Электре», узнать новости компа-
нии и выбрать выгодное предложе-
ние по сезонным акциям.

Большинство из нас при сло-
ве «лечение» представляет себе 
в лучшем случае кабинеты рай-
онной поликлиники с неизменно 
длинными очередями на прием 
к любому специалисту, а в худ-
шем  — унылый стационар, в ко-
тором нужно провести не одну 
неделю. но оказывается «лечение» 
может быть и приятным. Санатор-
но-курортный отдых в массовом 
сознании прочно связан еще с со-
ветскими традициями. при слове 
«санаторий» мы представляем 
бабушек и дедушек, сидящих в 
очереди на прием и собирающих 
местные сплетни, крикливых де-
тей и унылые семейные пары. как 
выяснилось в «Электре», совре-
менные курортники — это успеш-
ные предприниматели, поставив-
шие свой бизнес на ноги и наконец 
вырвавшиеся на отдых; радуш-
ные пенсионеры; улыбающиеся 
пары служащих с воспитанными и 
опрятными детьми всех возрастов, 
да и просто приятные люди. Хотя, 
возможно, в обыденной жизни все 
эти люди менее позитивны, и таки-
ми их сделала доброжелательная 
атмосфера и положительная энер-
гетика «Электры»?

качественный отдых — залог здоровья!
В последние годы все больше иркутян, уходя в отпуск, задумыва-
ются не только о веселом отдыхе, но и пользе для здоровья. Да и 
работодатели пришли к пониманию того, что хорошо отдохнув-
ший сотрудник более продуктивен и реже болеет, то есть эконо-
мически более эффективен. именно с этим связан наметившийся 
в последние годы в россии рост интереса к санаторно-курортному 
оздоровлению. С развалом СССр и прекращением бюджетно-
го финансирования по отрасли был нанесен сильнейший удар, 
но самым стойким удалось не только «выжить», но и внедрить 
передовые методики лечения и повысить уровень сервиса до 
мировых стандартов. Побывав на одном из передовых курортов 
Прибайкалья, вы убедитесь, что в хороших современных санато-
риях больше не пахнет нафталином и хорошо отдохнуть можно не 
только в жарких странах.








